

Subscripción
En la Capital...
En el extranjero...

LA LUCHA

Anuncio
En la 1.ª página una peseta la línea...

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 26 de enero de 1896

NUMEROS SUELTOS
25 céntos

N.º 5.778

CRÓNICA MADRILEÑA

Dejó tan grata memoria en la alta sociedad y en el mundo de las letras, que su silueta elegante, fina, espiritual, aún no había sido olvidada; estaba en la mente de todos, recordando la vasta ilustración de la escritora conocida por *Le Baron de Stock*. Cuando los que la conocieron y trataron en vida á su esposo Luis Rute leían sus revistas y sus bien pensados artículos, el recuerdo de la figura simpática, de la cabecita inteligente, de la voz dulce y bien timbrada de madame Rattazzi, halagaba sus sentidos, y frases de agradecimiento aparecían en sus labios, pues cuando tomaba la pluma para escribir acerca de España, era para ensalzarnos y cantar nuestras glorias, nuestras costumbres.

Accidentalmente y de paso para Portugal, ha estado varios días entre nosotros; y para señalar su estancia en la Capital que tanto ama, sentó á su mesa á ilustres representantes de las letras españolas.

La fiesta que al banquete siguió fue digna de esa ilustre colaboradora de *Les Matinées espagnoles*, que con igual fortuna maneja el pincel, la pluma y el buril.

Nuevo triunfo representa la actual exposición de acuarelas, para esos artistas que acuden la mayor parte de las noches al estudio de la calle de Misericordia á restaurar el gusto del género de pintura que cultivan.

Dicen que querer es poder, y es una gran verdad. Desde hace no pocos años, la demanda de acuarelas en nuestro mercado era escásisima. ¿A qué influjos ó causas obedecía esa falta de compradores? ¿A la escasez de obras de mérito verdadero, ó á la ausencia de gusto artístico en el público? Los más conocedores del asunto estaban conformes en que lo segundo era un hecho, pero echando la culpa de ello á los acuarelistas. La acusación era justa y comprendiéndolo así nuestros primeros artistas en ese género, dedicaron todas sus energías y genialidades á devolver á la acuarela sus pasados esplendores. Y como era justo y lógico, á las iniciativas sucedieron los éxitos, y el público, antes indiferente, premió los beneméritos esfuerzos.

Doscientos nueve cuadros figuran en la exposición.

No es un número importante, pero si se le compara con el alcanzado en otros certámenes, tanto de esa especialidad como de los generales de Bellas Artes, se verá que la acuarela tiene cada día más prosélitos.

El género adelanta, y el público responde al llamamiento como lo demuestran los muchos farjetones que ya se ven al pié de los cuadros.

Tiempo hacía que en las buenas bibliotecas se dejaba sentir un vacío: la historia de la Europa contemporánea, narrada con la extensión que requiere la importancia de los hechos acaecidos durante nuestra laboriosa centuria. Y hay que convenir que quien ha comenzado tamaña empresa, tiene, á más de una competencia sobradamente probada, los bríos que precisan para su realización. El nombre de don Emilio Castelar véase en la portada de la *Historia de Europa* (editada por la casa Gonzalez Rojas) que abarca desde la revolución francesa hasta nuestros días.

Como de la obra no van publicados más que cinco cuadernos, creemos hoy lo más prudente suspender todo juicio, por más que el nombre del autor es la más valiosa recomendación.

A los veinticinco alcanza ya el número

de cuadernos publicados de los *Anales de la Guerra de Cuba*. En los cinco últimos, su autor, don Antonio Pirala, narra el asesinato del capitán José Pérez, el chasco sucedido del entierro del *Gorrion* y la célebre reunión de Guaimaro; transcribe el manifiesto-protesta de Napoleón Arango, la *Constitución* del 10 de abril y la *proclamación* de la república cubana.

Lo correcto del estilo del señor Pirala, unido á una erudición grandísima, á su fina observación y á su mérito indiscutible de buen historiador, hacen que su obra, repleta de curiosidades del pasado, datos novísimos y atinadas observaciones, sea de rico valor que aumenta la triste actualidad de la Gran Antilla.

La perseverancia del señor Pirala y su fé en la empresa que ha acometido, háale permitido reunir preciosos datos, verdaderos tesoros históricos que rasgan los celajes que antes envolvían á hechos y personas que alcanzaron en tiempos de actualidad.

Aparte de ser cuestión de honra la guerra de Cuba, média otro interés en ella: las vidas que la patria tiene allí empeñadas.

Por esto último, muchas personas ajenas á otros sentimientos, (si esto fuera posible) no se sustraen al que engendra el temor de que el sér querido que en la manigua juega su vida, sucumba en la lucha con los insurrectos.

La racha de noticias poco satisfactorias de la Gran Antilla, tenían consternados los ánimos y eran motivos de discusiones varias.

Con los últimos acontecimientos, entre los que figura la destitución del ilustre general Martínez Campos, la esperanza vuelve á reinar entre nosotros.

¡Ojalá confirme el tiempo los augurios optimistas! ¡Ojalá que el nuevo esfuerzo se vea recompensado, y de una vez cese esa lucha que por una parte es noble y generosa, y por otra inhumana y repugnante!

¡San Antón! ¡San Antón!

Antaño, aquel Madrid de chisperos y manolitas, majas y chuios, aquellos madrileños de buena cepa cumplían el anual tributo al santo patrón, según los usos tradicionales; hoy al trascurrir del tiempo aquella tan animada fiesta, ha perdido casi todo su clásico sabor.

Queda sin embargo gente de buen humor, y esta acude á la calle de Hortaleza y Fuencarral, dispuestos á los excesos de un día de romería.

Este año, como los anteriores, no han faltado los ginetes mas ó menos garbosos, los caballos enjaezados con esmero y algonos con lujo, ni los pañuelos de Manila cubriendo las sensuales líneas de la hermosa mujer madrileña.

Las monas no han faltado: si ellas desaparecieran, restarian al cuadro mucha alegría, mucha animación.

Buena ha sido para los teatros la semana últimamente trascurrída. En la Comedia se estrenó *«La Esfinge»*, obra magistral de Octavio Feuillet, admirablemente traducida por D. Pedro Gil. Esta obra era ya conocida de nuestro público por haberla puesto en escena Sarah Bernhat, y por existir ya otra traducción hecha por Luis Paris. Consignando que apesar del recuerdo de la trágica francesa, el público aplaudió de veras á la señora Tuban; no creemos necesario decir que rayó á gran altura; Thuillier, Amato y Vallés contribuyeron bastante al éxito.

En Lara y La Zarzuela hubo también estreno: *«La Cantina»*, del popular Melitón González, en el primero y *«La rueda de la fortuna ó este mundo es un fandango»*, en el segundo. Ambas obras obtuvieron un buen éxito. Una es un desfile de tipos cuartereros que, con sus simplezas unos y con sus gracias otros, hacen reír de veras; y una moraleja muy complicada y de difícil explicación, por lo que hacemos punto final, no sin decir antes, que el héroe de la noche fué el maestro Caballero que ha puesto al libro una música que casi no merece.

Si brillante y de resultados positivos fué la función dada en el Real á beneficio de la Asociación de la Prensa, la celebrada últimamente en el teatro de Apolo, seguramente no se ha diferenciado mucho. La sala estuvo como muy pocas veces se vé, y en cuanto al programa fué escogidísimo. Además de ponerse en escena tres obras de repertorio, debutó el celebrado Frégoli, y Lopez Silva nos dió á conocer un nuevo dialogo titulado *«Las comadres»*, que fué aplaudidísimo.

Julio Abril.

26 de enero 1896.

Comentarios

El general Martínez Campos ha sido objeto de una entusiasta manifestación de simpatía al embarcarse para la península. Háysese ó no se haya equivocado el general Martínez Campos en sus planes político-militares, haya fracasado ó no, ó haya ó no sido desgraciado en la actual campaña de Cuba, las pruebas que continuamente han estado dando los cubanos son de que el ilustre caudillo es allí muy querido y popular, y que lo consideran como el gobernador militar de miras mas levantadas, de mas acendrado patriotismo, de mas espíritu justiciero, de mas nobleza y caballerosos sentimientos que ha sabido estrechar los lazos de unión que entre Cuba y la metrópoli deben existir.

Cantar ahora alabanzas y formular censuras al insigne capitán general, es tarea inútil é inoportuna.

La historia que con sus análisis y severa crítica es la mas llamada á hacer justicia á los hombres en este mundo, colocará á Martínez Campos en donde por sus méritos y cualidades personales le corresponde.

Cuanto mas tiempo pase mas se admirará por todos, no solo su temeraria valentía y su alteza de miras políticas, sino también su acendrado patriotismo y ciega obediencia y disciplina á las órdenes del gobierno que le manda.

No sabemos cuando se engrandecerá mas Martínez Campos; si llevando las tropas á la victoria, ó confesando humildemente ser el único autor de los fracasos que ahora se le imputan y cuya responsabilidad el tiempo esclarecerá.

El general Martínez Campos torna á España con el mismo prestigio militar que tenía al marcharse. En Peralejo y en Coliseo lo robusteció, así como en la escrupulosa organización dada á todos los servicios militares en la guerra.

Si como político fracasó ó no fracasó, no somos nosotros los llamados á definirlo. Otros seguramente podrán dar razón de ello.... y explicar las causas.

Angustiada su alma al ver que todos sus buenos deseos se han estrellado contra la mala fortuna y la perfidia; al verlos coronados con la campaña más cruel que contra ningún general y solo contra él han empeñado sus numerosos enemigos y envidiosos; al dejar la Habana en donde tanto ha sufrido, olvidándose de sí mismo y acordándose solo de la patria, ha recordado á las tropas y á los voluntarios

que hay enemigos que luchan contra España; ha aconsejado á todos el mayor patriotismo y abnegación y, de pié en la cubierta del buque, saludando al numeroso gentío que le manifestaba su cariño y admiración de un modo entusiasta, un grito solo se escapó de su noble corazón que dejó ver todo su patriotismo con un estentóreo ¡Viva España!

¡Y aún hay quien se atreve á lanzar los más soeces insultos á Martínez Campos!

Desde Madrid

Siempre que ocurre un acontecimiento como el del relevo del general Martínez Campos, pasados los primeros instantes empieza la expectativa y se observa para ver si el sustituto lo hace mejor que el sustituido.

Hoy sucede esto y puede decirse que en el país va renaciendo la calma. Al menos, en Madrid no existe ahora la excitación de estos últimos días, y creemos que á la vuelta de unos cuantos cesará muy mucho la enemiga contra el que, jefe hasta hace pocas horas del ejército de Cuba, es ya presidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Ahora lo que debemos esperar todos es que, á ser posible, hablen imparcialmente los acusadores, que se defiendan el acusado, y conceder luego la razón á quien la tenga.

Mientras esto sucede, hay que seguir observando como marcha la campaña y el rumbo que puede tomar cuando llegue á Cuba el general Weyler.

Según sus declaraciones, opina este militar que se debe contestar á la guerra con la guerra, guardar todo género de consideraciones á los amantes de la patria; ser inflexibles con los traidores y aplicar rigurosamente la ley á los espías y á los que luchan ó sirvan de algún modo á la insurrección.

No deben cerrarse las puertas al arrepentimiento; precisa dar cuartel á los que se presenten pero no dejarlos en libertad, sino mandarlos á sitios convenientes donde puedan ser bien vigilados sus acciones.

Respecto á sus planes de campaña, el nuevo general en jefe no es partidario de los pequeños destacamentos, porque con ellos hay exposición á peligrosas sorpresas. El general Weyler anuncia que tendrá destacamentos donde sean necesarios por convenir el auxilio que puedan prestar á las operaciones de las columnas.

Procurará restablecer la tranquilidad en la Habana y en las poblaciones donde exista mucha riqueza que puedan destruir los insurrectos, y acumulando el mayor número posible de fuerzas, procurará también que los rebeldes no tengan un momento de reposo, arrojándolos hacia Oriente, y reduciendo allí cuanto se pueda el límite de operaciones de los enemigos de España.

Esta conducta, necesaria en Cuba, entiende el señor Weyler que hacía del gobierno de la isla un cargo no muy de apetecer, mucho mas conociendo el general que hay allí elementos que le son personalmente hostiles. Pero como no va á hacer política de partido, sino de guerra, defendiendo así la integridad nacional, no ha de inclinarse, dice, por partido alguno. Oirá á todos los que desean hacerle observaciones y será considerado con todos, con la condición de hacer la causa de España.

Las observaciones que se le hagan sobre la política militar de la campaña tampoco serán desatendidas por él; pero cómo en esa política tendrá la responsabilidad completa, quiere tener y tendrá también completa la iniciativa.

En lo que se refiere al planteamiento de las reformas, como ésta es una cuestión de gobierno, se limitará á cumplir lo que se le ordene.

Para realizar estos planes ha pedido al gobierno que le acompañen á Cuba los tenientes generales señores Bargés y marqués de Ahumada, y el gobierno ha accedido, no oponiendo tampoco inconveniente alguno á que sea destinado á la isla el general Arolas, á pesar de sus antecedentes políticos.

Nosotros celebramos de todas veras, como

buenos españoles, que los planes del señor Weyler se realicen en absoluto y den el resultado que aquí en la Península se preven, y nos felicitamos, porque al relevo del general señor Martínez Campos no haya necesidad de hacer nuevos estudios de la campaña sobre el terreno, estudios que supondrían no pequeñas dilaciones y pérdida de tiempo que sabrían con seguridad utilizar los rebeldes en pró de su causa.

Hacemos votos desde ahora por el triunfo del nuevo general en jefe del ejército de España en Cuba, y aunque por nuestra carta de ayer parezca que le miramos con cierta prevención, seremos de los primeros para aplaudir las victorias, que quisiéramos ver más fáciles todavía que las vé el propio general Weyler y el país.

Procuraremos seguir la nueva campaña con la debida atención é informaremos de ella á nuestros lectores lo mejor que nos sea posible, advirtiendo desde ahora que seremos siempre partidarios de todo cuanto tienda al mayor prestigio de nuestro ejército cubano y de su general en jefe, siempre dentro de la imparcialidad.

Carmon.

20 de enero de 1896.

EL GENERAL MARTINEZ CAMPOS

El embarque

Van llegando detalles del embarque del general Martínez Campos en la Habana.

En la partida se desplegó el aparato oficial requerido por la alta gerarquía del general, quien se dirigió del palacio de la Capitanía al muelle entre las tropas y voluntarios formados en la carrera.

El gentío, que era grandísimo, saludaba con vivas al general.

El general devolvía con afabilidad los saludos.

En el muelle estaban todas las autoridades, numerosas delegaciones militares y civiles y una muchedumbre inmensa.

De los partidos isleños se abstuvieron los de la Unión Constitucional, salvo contadas personalidades, siendo muchos más en número los reformistas; los autonomistas hicieron una manifestación en masa al general Martínez Campos.

Diéronse nutridísimos y continuados vivas al ejército y al general Martínez Campos.

Al subir á bordo del «Alfonso XII» le dieron escolta muchísimos vaporcitos en los que iban el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y admiradores del general.

Con los hijos y los ayudantes del general Martínez Campos se embarcó el general Arderius.

Dice un despacho de la Habana, que en el momento de zarpar el vapor correo «Alfonso XII», el general Martínez Campos, que permaneció sobre cubierta, dió un sonoro ¡viva España! que fué contestado con frenesí.

Esforzando la voz, añadió el general: «Todos tenéis que ayudar á España á terminar esta tristísima guerra.

»Pido á Dios que conceda á mis sucesores la fortuna y el acierto que á mí me han faltado.»

Y entonces fué grandemente vitoreado con todo entusiasmo el general desde las embarcaciones menores que rodeaban el trasatlántico.

En el cablegrama al Gobierno además de las gracias á los ministros de la Guerra y Ultramar por su cooperación, el general Martínez Campos reivindica su responsabilidad exclusiva, pero insinúa una atenuación por causas que no han dependido del gobierno, y que más tarde revelará.

Se ha repartido en la Habana una hoja en loor del general Martínez Campos.

Dícese en esa hoja que Cuba vivirá agradecida al general y que su memoria será venerada por los hijos de la grande Antilla como la de un hombre modelo de las virtudes de la raza, de hidalgüa, de nobleza, de valor y de desinterés.

En cada hogar resonará un himno al caudillo que ha acabado con las prevenciones de la patria común contra los cubanos.

Se acusa de antipatriotas á los causantes del relevo del general Martínez Campos, á quien se rendirá el merecido tributo así que se acabe la guerra.

Lo de Cuba

Noticias del 22
En Matanzas

Cablea el corresponsal de *El Heraldo*, en la Habana, que el coronel Molina sostuvo tres horas de fuego con varias partidas reconcentradas, en número de 1.500 hombres, mandados por los cabecillas Muñoz, Capote, Alvarez y Collado.

Dirigíase el enemigo hacia el término de Alfonso XII, y nuestras tropas le cortaron el paso en Galeón, lugar próximo á Bolondrón.

Derrotados los insurrectos se retiraron al Sud, hácia la Ciénaga de Zapata.

Hicimos doce muertos y tres prisioneros, además de muchos heridos.

La columna tuvo un muerto y varios heridos graves, entre ellos el teniente del batallón de Navarra, don Nicolás Sari.

Desde la Habana

Dicen de la Habana que á los prisioneros hechos por la columna Molina en la provincia de Matanzas, se les cogieron pliegos importantes, en que se han encontrado indicaciones de la campaña emprendida por Máximo Gomez.

La vanguardia del jefe superior de la insurrección se ha internado en la provincia de Matanzas.

Las fuerzas de Antonio Maceo se ha dicho que están ya en la provincia de la Habana.

En el ingenio «Portugalete» ha aparecido una considerable partida que se ha acercado á cuatro leguas de la población.

La persiguen fuertes columnas.

Dice el corresponsal de *El Heraldo* que prosigue en la Habana la agitación política renovada por los comentarios discordantes, sobre los propósitos no bien conocidos del nuevo gobernador general de Cuba.

Maceo derrotado

Un cablegrama particular da cuenta de operaciones en la provincia de Pinar del Río.

El coronel Sánchez con pocos soldados de Isabel la Católica, otros 240 del batallón de Baza y 20 guerrilleros, salió el viernes de la capital de Pinar del Río en busca del enemigo.

Estaban los insurrectos, fuertes de 2.000 hombres montados, á 7 kilómetros solamente de la capital, en la llanura de Taironas, capitaneados por Antonio Maceo.

El enemigo acometió furiosamente á la columna, que se defendió con toda la energía requerida por su situación, que llegó á ser realmente apurada.

Por fortuna se previno á tiempo el coronel D. Ulpiano Sánchez contra la maniobra del enemigo, enviando 100 hombres de Baza y 190 del batallón de Isabel la Católica á las órdenes del jefe del primer cuerpo Sr. Sanmartín.

Este refuerzo llegó en el momento supremo, cuando la defensa era poco menos que imposible contra la gente montada de Maceo, que evolucionaba fácilmente favorecida por las condiciones del terreno, lanzando grandes masas contra los soldados en furiosas acometidas, con el propósito de envolverlos y forzarles á rendirse.

La tropa demostró un valor superior á todo encomio; rehaciéndose de los ataques haciendo y rehaciendo los cuadros y acometiendo luego con furia á la bayoneta al enemigo.

La llegada de las tropas de refresco desanimó á los insurrectos, que hicieron un supremo esfuerzo en un ataque decisivo, también inútil.

Vió Maceo que no lograba mas que perder hombres, y entonces mandó tocar retirada, que hicieron sus gentes atropelladamente, cargando con infinidad de heridos.

Abandonaron sobre el terreno treinta cadáveres, caballos y armas.

De los nuestros murieron un oficial y tres soldados; quedando heridos un oficial y veinte soldados, algunos de ellos graves además de bastantes contusos.

Murió el cabecilla Roberto Bermúdez, que combatía á la cabeza de las fuerzas

insurrectas.

Un prisionero declaró que Maceo se proponía apoderarse de la capital de Pinar del Río.

Las tropas que tomaron parte en el combate, han sido felicitadas en la orden de la plaza.

Se esperan noticias de nuevas correrías y encuentros de Antonio Maceo en la provincia de Pinar del Río.

NOTICIAS

Agradecemos al joven abogado y apreciado amigo nuestro don Juan de Anguera, el ofrecimiento que nos ha hecho de su despacho establecido ya en la travesía de San José número 1, 2.º piso, deseándole muchos triunfos en su carrera.

—Un concejal republicano federal del ayuntamiento de Figueras, ha publicado una hoja suelta defendiéndose de los cargos que le ha hecho *El Ampurdanés* y los suyos por haber votado con los monárquicos en el asunto de autorizar al síndico para que éste nombrara el abogado que tuviera por conveniente, y después de algunos conceptos en protesta de su consecuencia y lealtad al partido, dice lo siguiente que no tiene miga, que digamos:

«Conste, pues, y triste es tener que confesarlo, que todos los que me censuran por aquel acto, unos están obcecados, otros solo sirven de instrumento inconsciente y otros que «como el ladrón creen son todos de su condición.» Porqué ellos están acostumbrados á contraer compromisos, á practicar ciertas evoluciones y á realizar componendas y pasteos con los monárquicos siempre que les conviene para sus fines particulares, creen que yo y los demás somos también capaces de cometer semejantes asquerosidades.

Conste además

1.º Que durante los dos años que ejerzo el cargo de Concejal y de Teniente de Alcalde, no he faltado á ninguna de las sesiones del Ayuntamiento.

2.º Que no he estado nunca enfermo ni nunca he sido sordo para excusarme de asistir á las sesiones y para no contestar á mis adversarios.

3.º Que con mi voz y mi voto no he autorizado nunca al Ayuntamiento, ni al Alcalde, para tomar parte en funciones religiosas.

4.º Que con mi palabra ni mi voto no se ha pagado ningún telegrama de felicitación á la Reina Regente ni por mí se ha concedido ningún título de hijo preclaro.

5.º Qué yo, desde el sillón de concejal, no he pronunciado ningún discurso haciendo elogios del ex-Ministro Camacho y de Alfonso XII.

6.º Que nunca he hecho visitas ni he agasajado, en vísperas de elecciones, á ningún candidato monárquico por temor á perder el *turrón*.

7.º Que no cobro, ni he cobrado nunca, del presupuesto del Estado, ni de la Provincia, ni del municipio.

8.º Que no he recomendado nunca ninguna candidatura monárquica.

9.º Que algunos de los que hoy me censuran tan destempladamente, en el año 1882 apoyaron y votaron la candidatura unitaria en contra de la federal, compuesta de los dignos ciudadanos Juan Matas Hortal, Suñer y Capdevila (menor) y Juan Heras y Calverol.

10.º Que mis principales calumniadores esperaron á inscribirse en el Censo federal, á que hubiesen pasado á América los señores Matas y Suñer. (1888)

11.º Que hace cerca 30 años, esto es, desde su creación, estoy afiliado al partido republicano federal sin que nunca, por nada ni por nadie, me haya separado un solo momento del partido.

12.º Que las amenazas del gacettillero orgánico de «El Ampurdanés» no me preocupan ni poco ni mucho. El público le conoce demasiado para que nadie haga caso de sus palabras, por cierto bien distintas de sus obras.

13.º Que no me he retirado nunca de la política activa ni me he dado de baja del partido.

14.º Y finalmente he sido, soy y seré

siempre republicano democrático federal, he reconocido y acatado siempre la gefatura del ilustre caudillo de la federación española don Francisco Pi y Margall y la de los dignos y constantes federales don Juan Matas Hortal y don Francisco Suñer y Capdevila (menor) durante el largo tiempo que éstos tuvieron la dirección del partido federal ampurdanés.

Veán ahora si pueden decir lo mismo mis viles calumniadores y donde está su honra y consecuencia políticas.»

En, tiene la palabra *El Ampurdanés*. A ver, á ver como rechaza esos cargos terribles y se justifica de lo que le dice sin ocultar la cara el que los formula.

—Según carta que tenemos á la vista, varios electores del pueblo de Bagot han llevado á los tribunales al alcalde por haber suspendido, só pretexto de alteración del orden público, las terceras elecciones municipales que debieron tener lugar el primero del pasado Diciembre.

Según se nos dice, viéndose perdido el alcalde por falta de votos, intentó detener y encerrar en la cárcel al candidato de oposición, y cuando se vio imposibilitado, suspendió la elección sin que para ello existiera el más leve motivo, por cuya razón, los electores amantes del principio de autoridad y del respeto á la ley, presentaron el veinte del actual la correspondiente denuncia al juzgado de instrucción de Olot que no dudamos procederá con rigor, en el caso de que resulte cierto el abuso de autoridad cometido.

—El jefe del depósito de reserva de artillería, ha recomendado á los alcaldes remitan las relaciones nominales de los reservistas que hayan pasado la revista que se ha celebrado en los meses de Octubre y Noviembre próximos pasados, expresando al propio tiempo el paradero de los que no se hayan presentado como está mandado.

—El juzgado municipal de Figueras venderá el siete de Febrero próximo, varios censos sobre determinadas heredades del término de Ordís.

—El alcalde de Cassá de la Salva anuncia la provisión y condiciones de la plaza de médico-cirujano para la asistencia gratuita de los pobres, por cada una de cuyas familias inscrita en la lista, el ayuntamiento satisfará cinco pesetas anuales.

—La plaza de Inspector de carnes de Llagostera está vacante: Su dotación es de 500 pesetas anuales y hay diez días para que la soliciten los veterinarios que quieran tomar parte en el concurso.

—El alcalde de La Junquera cita á los mozos Antonio Verdaguer Mallol, Juan Camps Andorré, Jaime Deñós Tixé, Salvador Cantenys Camps, Vicente Zacuero Roure, Raimundo Mallol Puigsegur, José Gelabert Font, José Reinalt Borraj, Francisco Mach Tubert, José Grañoleras Donat, Pedro Viñals Costa, Pedro Llonch Palau, Francisco Isern Brunet, José Isern Brunet y Agustín Desiré Roget, del actual reemplazo ó á sus padres, curadores, amos etc. cuyo paradero se ignora, para que el próximo domingo se presenten en aquellas casas consistoriales á exponer lo que crean procedente en la rectificación del alistamiento.

—Nada menos que veinte y siete fincas rústicas y urbanas se subastarán en Llanús el once de Febrero, para pago de las contribuciones rústica y urbana.

—Por cazar en las inmediaciones de esta ciudad, han sido denunciados por el guardia municipal Carlos Peral, don Benito Teixidor y los jóvenes Alberto Martí y José Santacruz.

—Nuestro bondadoso prelado ha hecho un donativo de 950 pesetas con destino al asilo de ancianos pobres que se construye en Bañolas.

—Hoy, celebran su fiesta mayor los pueblos de Palau Sabardera y Rupit.

—Hoy con motivo del santo de S. M. el Rey don Alfonso XIII, las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

—El guardia municipal Carlos Peral, al conducir á estas casas consistoriales á un muchacho en el día de ayer, presentósele un joven hijo de un jefe militar y parece que protestó de la detención, siendo moles.

tado por el citado guardia municipal al que contestó con expresiones mal sonantes.

—Para la vacante de teniente general, por fallecimiento del gobernador general de Puerto Rico señor Gamir, se indica al segundo cabo de este cuerpo de ejército nuestro respetable amigo don Joaquín Ahumada Centurión.

—El día 2 de febrero próximo tendrá lugar en Palamós la subasta para la construcción de las paredes necesarias, techos, cornisas y remates, capilla y demás dependencias y cuantas obras comprende la segunda y última parte del proyecto del nuevo cementerio de aquella villa.

—Han ingresado en esta cárcel correccional á la disposición del gobernador civil, Francisco Vilamitjana Torrent, Pedro Vilamitjana Torrent y Andrés Estrech Pons.

—El general gobernador interino señor Pérez Clemente, ha autorizado al coronel del regimiento de Guipúzcoa para que en el día de hoy practiquen ejercicio de fuego y tiro al blanco los reclutas de dicho cuerpo últimamente incorporados, en el sitio conocido por «Barranco de la Mina» distrito municipal de Quart.

—Parece que se rebajará de categoría la escuela de Viloví.

—Ayer resbaló en una de las aceras de la bajada del Correo un sacerdote, fracturándose la pierna derecha.

—Por el rectorado se ha mandado hacer una nueva propuesta para la escuela de niñas de Pardiniás, por no haberse presentado la que fué nombrada.

—Parece que el general Weyler confiará á nuestro querido amigo y paisano don José de Pastors, un elevado cargo en la isla de Cuba.

Lo celebraremos.

—Finido el plazo fijado por el gobernador señor Alvarez Guijarro para que ingresen los pueblos el remanente de 1.ª enseñanza, ha empezado la liquidación para retirar del Banco de España unas cien mil pesetas para el pago del 4.º trimestre, el cual se abrirá por toda esta semana.

—Han salido varios comisionados de apremio para perseguir á los ayuntamientos que se hallen en descubierto por contingente provincial.

—No es cierto, como se ha dicho, que el ilustre general Salcedo, comandante en jefe de la primera división de este cuerpo de ejército y gobernador militar de esta plaza nombrado recientemente, vaya á ser destinado al ejército de Cuba.

—Ha sido nombrado canónigo de esta Santa Iglesia Catedral don Gumersindo Gávalo, capellán real de Toledo.

—En esta ciudad hay algunas personas atacadas del dengue.

—Se nos ha dicho que la guarnición de esta ciudad será relevada en el próximo mes.

Lo sentiremos.

—Ayer tarde falleció víctima de terrible y pertinaz dolencia, el cronista que fué de esta ciudad y querido amigo nuestro don Enrique Claudío Garbal.

Damos el más sentido pésame á su atribulada familia.

—La zona de reclutamiento de esta capital, ha ordenado que los individuos Juan Comas Teixidor y Juan Colomer Clará verifiquen su presentación personal el día 25 del corriente en esta zona.

—Ayer tarde recibió cristiana sepultura el cadáver de doña Dolores Sacrets, hermana política del coronel del cuerpo de Inválidos señor Treviño, al que damos el pésame, así como á su familia.

—Cunde de nuevo la idea de organizar en nuestro coliseo en una de las tardes de los días de carnaval, un baile infantil.

Celebraremos que llevasen á cabo su proyecto los organizadores.

El más poderoso reconstituyente conocido
(Desconfiar de las imitaciones)
Barcelona 26 abril de 1886.

He enseñado con brillante éxito y repetidas veces la *Emulsión Scott* de aceite puro de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en las *afecciones crónicas de la garganta y del pecho*, á cuya especialidad me dedico de mucho tiempo. El gusto agradable de esta *Emulsión* así por la asociación con los hipofosfitos que contiene, la hace muy superior al aceite de bacalao común, al propio tiempo que la hace el más *poderoso reconstituyente* hasta ahora conocido.

Dr. RICARDO BOTEY.

Especialista para las enfermedades de la garganta y pecho.

ACONTECIMIENTOS DE 1895

Durante el pasado año han fallecido en España dos Príncipes de la Iglesia: el Car-

dónal Benavides y el Cardenal Sanz y Forés, y un Prelado, don Cesáreo Rodrigo, Obispo de Orense.

Dos Príncipes de la milicia: el general don Manuel Pavía y el general don José de la Concha, y dos generales de Marina: el vicealmirante don Valentín Castro y el general Delgado Parejo.

Dos grandes poetas regionalistas: Federico Soler (*Serafi Pitarrá*) y don Eduardo Escalante y dos autores dramáticos que trabajaban en Madrid: don José Marco y don Mariano Pina.

Un jefe de partido, don Manuel Ruiz Zorrilla, y una notabilidad contemporánea, don Isaac Peral.

La Academia Española recibió en su seno durante el pasado año á tres nuevos académicos: don Eugenio Sellés, el marqués de Pidal y el conde de la Viñaza.

Se nombraron tres nuevos capitanes generales: el general Blanco, López Domínguez y Primo de Rivera.

Dos Cardenales: los señores Cascajares y Casañas.

Hemos sostenido dos campañas: la de Mindanao, gloriosamente terminada, y la de Cuba, pendiente, por desgracia, todavía.

Entre las grandes calamidades tenemos que contar: la pérdida del «Reina Regente», el choque del crucero «Sánchez Barcháiztegui», el naufragio del «Gravina» y la explosión de un polvorín en Palma de Mallorca.

Entre las notabilidades extranjeras que han fallecido en 1895, figuran: el político inglés lord Churshill; el presidente del Consejo de ministros ruso Mr. Giers, el mariscal Canrobert, el gran historiador Cesar Cantú, el gran hombre de ciencia Pasteur, el exjefe de Egipto Ismael Bajá, Stambulow, el conde de Taffae y el literato Alejandro Dumas, hijo.

El horóscopo del gallo

El último día del año se celebra en Rusia de una manera muy original por parte del elemento joven. Uno de sus entretenimientos predilectos en esta noche es el conocido por el nombre del *horóscopo del gallo*.

Se elige en el corral el gallo más visto-

so y se le hace ayunar durante el día; á las doce de la noche se le lleva á la sala donde se celebra la reunión, y allí las muchachas jóvenes, después de abrazarse, se colocan formando rueda, teniendo cada una de ellas ante sí pan, semillas, restos de comida; en una palabra, todo aquello que puede excitar el apetito del gallo hambriento.

Colocan entonces el animal en medio del círculo y le hacen dar infinidad de vueltas sobre sí mismo para que pierda el sentido, y luego se le deja en libertad. Naturalmente, el animal tarda bastante tiempo en volver en sí, y cuando se consigue se dirige al cebo que le atrae.

La joven á quien se acerca el gallo para picar el pasto colocado ante ella, es la que se casará el año que empieza.

Las otras, aunque envidien la suerte de la favorecida, no dejan por eso de felicitarla, aclamarla y beber á su salud.

—¿Con quién se casará?—preguntan.

Entonces sale ella de la reunión, y al primero que pasa por la calle le pregunta su nombre. Que se llama Juan, por ejemplo, pues no se casará con quien no lleve este nombre.

CHARADA

Una prima segunda
Hallé en un tercera,
Regalándola al todo
Que es niña hechicera.

Pelo.

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior
JACO

Distracciones

Dos gomosos delante de la condesa:

—Me parece, condesa, que entre un hombre tonto ó un hombre feo, no vacilará usted...

—¡Jesús! Son ustedes tan amables que me van á poner en el caso de elegirles á los dos...

Boletín religioso: Santos de hoy.—Santos Ildefonso arz. de Toledo, Santos de mañana.—Santos Timoteo mr. y Ntra. Señora de la Paz.—Cuarenta horas están en la iglesia del Hospicio.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6.

bo marchar, y desde la edad de veinte años era presiso adquirir la subsistencia, respondió Mauricio.

Y luego, apoyando los codos en la borda de la lancha, añadió como si continuase en alta voz una meditación largo tiempo antes de comenzada:

—No; el sacerdote que trafica con las cosas de Dios, no es mas criminal que el poeta que vende el arte. Se nos pide la verdad; pero la mentira se paga mejor: vendámos, pues, la mentira, dice el primero; y dice el segundo; un rayo de luz ha descendido en mí, me serviré de él para adorar el fango en que los hombres se arrastran: en cambio de ver sus vicios ensalzados, me darán honores, oro y plata.

Durante algun tiempo, la multitud se prosterna, temblando ante los simulacros y los cantos cínicos son repetidos por todos.

Pero llega un dia en que los fieles se aperciben, de que se arrodillan ante un tabernáculo vacío, y abandonan el templo.

Llega una hora en que se eleva una voz y dice: «¿No somos muy necios, en perder, en cantar el oro, el vino y las mujeres, el tiempo que podíamos emplear en enriquecernos, en beber y en amar?» Todos aplauden y se precipitan en el escepticismo y la disolución. Entonces los levitas simoniacos y los poetas apóstotas, previendo que bien pronto no se les pagará el salario de su ignominia, se contristan, y repiten sollozando: «¡Los dioses se van... la poesia ha muerto!» La verdad y la poesia son inmortales.

Cuando la humanidad parece complacerse en el embrutecimiento y en las tinieblas, es porque los que habian recibido la misión de hacer á Dios visible, y el arte sagrado, han proyectado sobre Dios y sobre el arte, la sombra de su propia infamia.

Estos elevados pensamientos, espresados con una voz

se oche uno de estos, aunque sea sobre una roca de granito, sabe hacer que broten de ella flores. La brisa de mar me trajo bien pronto un perfume suave, casi tímido, que segun la dirección del viento no podia venir del jardín de mi patrón. La luna plateaba á lo lejos las olas, y derramaba sobre los peñascos una luz azulada: miré en derredor mio, y divisé entre dos piedras el delgado tallo de un resedá. Un arroyuelo, formado por las lluvias, habia arrastrado allí algunas partículas de tierra vegetal, y alguna semilla del jardinillo de mi patron, y la débil planta, azotada por el viento y regada por la espuma salada, habia crecido y florecido en aquella roca árida.

Al contemplarla, repetia maquinalmente la frase que habia pronunciado mil veces en la travesía de Kerlandene a Perto-Maul: «Marcela no debe amar.» Sin embargo, esa flor ha abierto, añadí y todas las plantas florecen, hasta el mas humilde musgo. Es necesario que el hombre esté maldonado, para que un padre pueda decir á su hija: «No amarás.» Bajo la influencia de la hora y del sitio, la ilusión en que largo tiempo hacia me hallaba sumergido, llegó casi hasta la alucinación: al resedá y Marcela se confundieron tan completamente en mi espíritu, que al abandonar el peñasco, arranqué la planta y me la llevé, porque no podia soportar la idea de que otro que yo aspirase su perfume.

Marcela á Laura

Quisiera, amada Laura, que te encontrases á nuestro lado; el tiempo está admirable, y el campo este verano tan hermoso cual nunca le he visto.

Sabrás que Mauricio, seducido por el extraño aspecto del

RESEÑA HISTÓRICA
DE LOS
SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

Por **D. Emilio Grahit.**

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Tor y Franquet; en Madrid, Fernando; en Barcelona, Alvaro Verdaguier, y en Valencia, Ramón Ortega.

PÍLDORAS
del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales
SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.
PRIMER PREMIO EN LAS
Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		64 30		Almaná 5 por 100.	80 00
Exterior.		78 20		F. C. Francia 6 por 100.	94 12
Amortizable.	78 00			Id. id. 3 por 100.	54 00
Cubas, Emisión 1886.	91 75			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	89 75
Id. id. 1890.	80 50			Orenses 3 por 100.	81 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.	00 00			Interior.	
F. C. Norte España.	23 00			BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.	21 50			Giros.	26 70
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo	08 60			París (Renta exterior).	60 65
				Acciones F. C. Norte España	97 50
				Londres.—Renta Exterior.	30 78

Oro		CUPONES—1.º Enero 1896	
Centenes Alfonso.	00 00	Cubas.	00'00 por 100
Id. Isabel.	00 00	Exterior.	00'00 por 100
Onzas.	00 00	Interior y amortizable	0'00 por 100
De 4 \$.	00 00	SE TOMAN.	
De 2 \$.	00 00		
Pequeño.	00 00		

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.
Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,40 ptas.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Herald.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA. Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagne) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, á la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cént.

Vino Decagni á la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema á la vez que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44—rue Saint Séverin—Paris.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

PARA SER ELEGANTE.

Por LA
DUQUESA LAUREANA

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado á la Bra de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

NODRIZAS.

Se necesitan diariamente nodrizas que de- seen criar en casa de los señores, siempre que reunan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el cura-párroco y alcalde del pueblo de su residencia, garantizando su buena conducta, y á má- la fé de bautismo del recién nacido.

Antes de la salida del pueblo debe darse aviso, escribiendo al Sr. Director de

LA PROTECTORA INFANTIL,
CALLE DE SANTA ANA, 37, PRINCIPAL.
Barcelona

EN la imprenta de este diario, se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.

Plaza de San Francisco,
(Grano) núm. 6, bajos.

A. PORRAS. Dentista es-pecialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor.—Contesta á consulta.
Arenal, 22, duplicado.Madrid.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

rincon de tierra en que vivimos, se ha establecido á un cuarto de legua de nosotros, en una aldea imperceptible, desconocida de los geógrafos, y viene casi todos los días á Kerlandene.

Al oírle hablar, me asombro del entorpecimiento intelectual en que me he encontrado hasta ahora. Sin embargo, antes de conocerle, tenia ya, aunque confusamente, la convicción de mi impotencia para amar á Dios, apreciar la naturaleza y comprender la vida.

¡Cuántas veces me ha ocurrido levantarme cuando todos dormían en la quinta, y dirigirme sin ruido á la puerta del jardín!

Bien pronto me situaba sobre una antigua torre arruinada, construida sobre peñascos que avanzan casi hasta en medio del rio; me parecia que en aquella oscuridad, aquel silencio, aquella soledad, experimentarä emociones desconocidas, y sorprenderia secretos que se me escapaban durante el día. Pero despues de pasar muchas horas en oír al agua socavar los cimientos de la torre, y silbar el viento por entre las hojas de los árboles, volvía á mi cuarto transida de frio, sin que nada nuevo se revelase á mi.

Ahora vivo con mis presentosas esperanzas: ¿qué pudeo adivinar por sí sola una joven ignorante y solitaria? Si supieses lo que Mauricio ha estudiado, los viajes que ha emprendido y qué pruebas tan puras ha sufrido! Hé aqui la conversación que tuvimos anteayer.

Durante la comida, mi padre é Hipólito convinieron en que por la tarde irían á echar redes en el rio, á cosa de las siete; Mauricio llegó á Kerlandene, y le propusieron ser de la partida, lo que aceptó con gusto.

Jamás desperdicio la ocasión de pasearme por la noche por el mar, y me embarqué con los caballeros. Era casi completa la oscuridad, cuando echamos el ancla en la bahía

Kerenglass, en donde debían colocarse las redes: mi padre é Hipólito se colocaron en la proa de la barca para vigilar la operación, y yo me quedé sola con Mauricio junto á la caña del timon.

La mar estaba extraordinariamente fosforescente: yo tenia en la mano un ramillete de florecillas, cogidas en la ribera al tiempo de emprender la marcha y me divertia en sumergirle en el agua y sacarle luego cuajado de perlas, pues tales parecian las gotas que destilaba: Mauricio tomaba parte en aquella diversión infantil, azotando el agua con un varita que flotaba sobre ella, y de que acababa de apoderarse.

Jamás le habia hablado de las páginas que habia leído en su librito de memorias; pero de repente me pareció que era una falta de franqueza reprobable, aunque no me atrevi á abordar la cuestion sin preámbulo.

—¿Por qué soy grabador? le pregunté.

Mauricio levantó la cabeza, que en aquel momento tenia inclinada fuera de la barquilla, y me miró fijamente: hasta creí observar en sus labios una ligera sonrisa de desprecio.

Imaginándome comprender su pensamiento me ruboricé, y me apresuré á añadir:

—He tenido la indiscreción de leer algunas páginas del librito que os entregó Julian, y de ellas creí deber concluir que seriais algun escritor, algun poeta.

—¡Poeta!... no. Sin embargo, es cierto que en el fondo de mi corazón he ambicionado largo tiempo ese título, contes- to Mauricio sonriéndose tristemente.

—Luego tenia razón en preguntaros por que erais grabador, le repliqué.

—Tengo en el dia veinticuatro años, y no sé todavía nada; apenas vislumbro el punto del horizonte hacia que de-